



El número 5 de la Revista *Comunicación y Ciudadanía* que hoy nos convoca tiene como monográfico el tema *Deliberación, comunicación y participación*. Elegimos este tema, entendido como una manera de conectar a los ciudadanos con la vida pública, incrementar el sentido común para la acción y confrontar a las personas en un manejo adecuado de los conflictos mediante el enfrentamiento de tensiones y de puntos de vista opuestos. También queremos explorar la creación de espacios y oportunidades para que las personas tomen decisiones de conjunto sobre los asuntos que les preocupan y desde la instauración de estructuras institucionales que permitan que la ciudadanía asuma un verdadero rol activo.

Con base en estos preceptos ponemos a consideración de nuestros lectores los siguientes artículos: *Deliberando en la plaza: una reflexión sobre los límites de la democracia a la luz del movimiento de los indignados en España*, de Jorge Resina de la Fuente, escrito en el cual el autor pretende acercarse a este fenómeno social e indagar sobre las causas y la naturaleza de sus acciones, partiendo de una reflexión sobre la democracia existente, sobre la representación y sobre la función mediadora de la opinión pública.

Tenemos también la propuesta *Comunicación, Educación y Conexiones Culturales* de Anelice Ribetto, quien habla de su experiencia a partir de discutir y repensar la participación de los estudiantes-trabajadores en el universo académico teniendo como plataforma las redes sociales.

Igualmente encontramos a Ricardo Blaug, quien en su escrito *Localizando el compromiso público* explora tres ámbitos distintos de dicho compromiso con sus fortalezas, sus debilidades y su capacidad de comprometer activamente al público: la entrega real de servicios, el entorno de los objetivos de servicio y la promulgación de la responsabilidad pública.

En cuarto lugar tenemos el artículo de Carlos Muñiz *El diálogo político juvenil. Cómo los medios y la sofisticación influyen en la conversación política*, en el cual el autor realiza una encuesta a estudiantes de bachillerato de la Zona Metropolitana de Monterrey, México, para evaluar la correlación entre su consumo mediático y la conversación política desarrollada.

Cerramos este aparte monográfico con el título *La opción deliberativa y la profundización de la democracia en Colombia*, de Juan Esteban Ugarriza, quien comienza su texto describiendo el contexto histórico-político en el que se desarrollar una discusión latinoamericana sobre política deliberativa. Posteriormente, describe el caso colombiano teniendo en cuenta el conflicto armado como condición excepcional bajo la cual los modelos deliberativos no han sido aún puestos a prueba; y en la parte final, explica que el debate deliberativo en Colombia y la región aporta al conocimiento de la comunidad académica y contribuye a resolver los desafíos políticos locales.

En la sección *Otras voces* encontramos tres artículos producto de los trabajos realizados por los Semilleros de Investigación en Niñez y Derechos, Derechos Humanos y Comunicación y política. El primero, titulado *Falta de Responsabilidad Social del periodista y medios de comunicación en la realización y publicación del documental "Baby sicarios" producido por el Canal Cuatro de España*; el segundo, *Los diálogos de la libertad de expresión: fundamentos filosóficos dentro del Derecho Internacional de los Derechos Humanos*; el tercero, *Víctimas en los medios de Comunicación* y el cuarto, *Participación política: comunidad LGBTI en la web 2.0*. Finalmente, tenemos nuestra sección habitual de reseñas de las más importantes publicaciones de la Universidad Externado de Colombia.